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写在能源边上

of Energy
Edge

包装那些事儿
文·谷里

接到一个电话后，未婚妻猛然站起，一股脑儿冲向

小区门口，几句“接头暗号”后，取到快递兴冲冲跑回家

中。她操起剪刀，割开层层胶带，扒开纸箱，剪开严丝

合缝的塑料袋、气泡袋，费了九牛二虎之力取出网购“宝

贝”。跟那堆刚刚被随手扔进垃圾桶中的包装相比，一瓶

两个手指头大小的指甲油显得

格外“娇小”，而这只是今年

“双十一”全国7.8亿包裹中

的一分子。

窥一斑而见全豹，快递

包裹的包装浪费现象的确普遍

存在。在2015年首届中国国

际快递业大会上，国家邮政

局预测，2015年中国快递业

务量将突破200亿件，较2014

年140亿件有大幅提升。一位网友作了简单运算，按照每

件快递使用2米长胶带来计，200亿件就有4000万公里，

足足可以绕赤道1000圈。这是一个让人瞠目结舌的数据。

而这些胶带几乎都由PVC也就是聚氯乙烯制成，埋在土里

100年都难以自然降解，同时胶水多含甲醛和苯，对人的

皮肤和呼吸道都会造成严重伤害。此外，资料显示，快递

包装盒用掉的1吨纸，需要消耗20株树龄为20至40年的树

木。虽然一个普通快递盒一般不会超过50克，但这个盒子

后面损耗的却有2000克的水和木材。所以，无论如何，对

环境和人类自身来讲，这些快递“附属品”都已经是一场

不小的灾难了。

“没办法，为了不让箱子里或者袋子里的东西掉出

来，我们都会下意识地多绕上几圈胶带。”小区里的快递

门市部很忙碌，几名工作人员在堆积如山的包裹中穿来穿

去，他们很明确地表示，尽管知道这样做很浪费也会带来

污染，但为了运输安全，他们必须确保能够万无一失，不

然消费者肯定会拒收的。

似乎有些道理，但肯定不是

任凭快递变成“俄罗斯套娃”的

理由。针对快递透明胶带和纸箱

的问题，我问了小区里的几个网

购达人，如果使用可降解材料会

增加运费，他们接不接受，接受

的上限是多少。回答几乎一致，

几块钱以内都可以接受。还有人

直接支招，说可以用拉链式包装

箱或者纸质密封条，实在有必要

的就用打包带，可以重复利用。他们也表示经常把快递纸

盒留下来，等到下次自己寄快递时用。

也有一些电商另辟蹊径，从源头上减少有害包装材料

的使用量。比如，当当网就在推广淀粉基可降解环保包装

袋，这种包装袋以玉米淀粉为主料，在土壤中4个月后大

部分可自然降解，对环境污染小，并且相比传统塑料袋可

节约70%的能耗。

总之，网购狂欢无可厚非，包装那些事儿却必须引起

我们每个人的重视。给快递包裹“减负”，让原本具有环

保特质的电子商务变得真正环保起来，这是中国作为世界

第一快递大国必须思考的问题。我想，从现在做起，从我

们的点点滴滴做起，这一切都还来得及。
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